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PROCES-VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 
DE  L’UNAF  

25/02/2017 
9h30 – 17h30 

 
 

I- Mot de bienvenue du Président 
 
Remerciement de Gilles Lanio aux participants. 
Passage en revue des Syndicats et personnes excusés. 
Enumération des nouveaux responsables des structures : 3 femmes deviennent présidentes 
 

II- Rapport moral et Vote  
 

 
Situation sanitaire  mise en 
doute de l’efficacité des lanières 
- loi biodiversité : opposition avec 
le Ministre de l’Agriculture 
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Rapport moral adopté à l’unanimité des présents. 
 

III- Présentation des comptes de l’année 2016 : Jean-Marc Romilly 

Commissaire aux comptes 
 
 
 
Christian PONS, 
Président de l’abeille 
héraultaise et 
Trésorier de l’UNAF : 
incite les PTS à faire 
remonter les 
informations ; 
demande aux PTS de 
faire profiter l’UNAF 
des compétences des 
syndicats locaux. 
 
Comptes 
excédentaires de 
110K€ 
Produits courant 
1.1192K€ 
 
Cotisations baissent 
de 1,33%  

 
Commissions assurances ruches : progression de 75% en 2016 
Abonnements (+5%) et publicités (+18%) A&F : 456K€ 
Librairie et produits dérivés, forte diminution : marge dégagée 6K ;  
Christian PONS indique qu’une réflexion sera engagée sur la question de la librairie 
52 conventions ASE en 2016 (560K€), 17 communes labellisées APIcité (12K€) 
+5,27 recettes en 2016 
Frais généraux bien maîtrisés qui baissent de 1% 
Poids total des salaires et charges sur le total des dépenses courantes de l’UNAF progressent de 
3,1 avec un ratio de 40,52 contre 37,4% en 2015. Ratio dans la norme du secteur non lucratif 
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Jacques BLOCH, Secrétaire du 
Groupement Syndical Apicole du 
Val-de-Marne : merci pour cette 
présentation. Forte baisse des 
actions juridiques ? Pourquoi une 
telle baisse.  
JM Romilly : Ligne pas en baisse ; il 
s’agit d’une provision de 1200€ = 
condamnation du syndicat 
 
Votes des rapports : vote à main 
levée 

 

 1ère résolution : Approbation du Rapport moral  approuvé à l’unanimité des présents 
 

 2ème résolution : Approbation du Rapport financier  approuvé à l’unanimité des présents 
 

 3ème résolution : Après lecture des rapports du Commissaire aux comptes, Approbation 
des comptes 2016 de l’UNAF  approuvé à l’unanimité des présents 

 

 4ème résolution : Affectation du résultat  110 090.83€ dans le poste ‘Autres réserves’  
approuvé à l’unanimité des présents 

 
 
Pierre CABE, Président du Syndicat l’Abeille landaise : sur cotisations : est-il préférable de 
payer un acompte à l’UNAF ? Quelle est la procédure pour verser un acompte ?   
Patrick WALLE, Comptable UNAF: payer l’abonnement et en même temps les cotisations 
Christian PONS : fin août=régler l’ensemble des cotisations 
 

IV- Le micro-BA  
 

Dans l’objectif de vous délivrer des informations les plus fiables, nous sollicitons à nouveau les 
services de Bercy et ceux du Ministère de l’agriculture afin d’obtenir une présentation officielle de 
ce régime ; c’est pourquoi nous ne rapportons pas les propos de l’intervenant. 
 
Michel KERNEIS, Président de la Fédération des apiculteurs du Bas-Rhin : avec l’ancien 
régime, il existait une tolérance fiscale pour les apiculteurs détenteurs de moins de 10 ruches. En 
Allemagne, franchise de 28 ruches. Avec le micro-BA cette tolérance fiscale disparaît. Mon 
syndicat national doit nous défendre et redemander cette tolérance fiscale. 
 
. 
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V- Election du conseil d’administration 
 

Nouveaux postulants : 

Gilbert.Morizur : président abeille 

finistérienne pluri-actif dans le ca 

abeille finistérienne depuis plus de 

15 ans, rucher pédagogique mis en 

place en 2015 + 2016, une équipe 

qui fonctionne bien depuis autour 

de lui, travail sur l’Abeille noire 

Marlyse.Boucour : apicultrice en 

Seine-et-Marne, administratrice du 

GABI en charge communication  

Françis Gruzelle est absent. 

2 scrutateurs : Raymond SAUNIER 
du Syndicat apicole de Gironde et 
Cécile LAPIERRE, Présidente des 
Apiculteurs du Val d’Essonne – 
Votes à bulletins secret – Nombre 

total de voix : 161 
 
Résultats des votes : 
 
Administrateurs sortant se représentant : 
 

NOMS 
 

OUI NON ABSTENTION NUL 

Henri 
CLEMENT 

 

 
158 

 
0 

 
0 

 
0 

Jacques 
KEMP 

 

 
161 

 
0 

 
0 

 
0 

Joël 
MERCIER 

 

 
161 

 
0 

 
0 

 
0 

Christian 
PONS 

 
157 

 
0 

 
4 
 

 
0 

 
 
Ces 4 personnes sont réélues. 
 
Nouveaux candidats : 
 

NOMS 
 

OUI NON ABSTENTION NUL 

Marlyse 
BOUCOUR 

 
146 

 
0 

 
15 

 
0 
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Gilbert 
MORIZUR 

 
154 

 
1 

 
0 

 
0 

Francis 
GRUZELLE 

 
1 

 
93 

 
10 

 
0 

 

Marlyse Boucour et Gilbert Morizur deviennent administrateurs de l’UNAF. 
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VI- Interprofession 
Jean-Marie Sirvins 
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VII- Nouvelle gouvernance du sanitaire 
Jean-Marie Sirvins 

Les ex-ASA sont aujourd’hui 

de fait des TSA jusqu’à fin 

2017. 

Si les TSA font deux jours de 

formation avant fin 2017, les 

TSA sont officiellement TSA 

avec VAE. 

Pour les nouveaux, une 

semaine de formation. 

La FNOSAD s’est positionnée 

sur ces formations. Les 

vétérinaires veulent prendre le 

pas sur le sujet. 

La nouvelle loi prévoit le 

conventionnement entre un 

véto et un TSA. Aujourd’hui, 

on ne sait pas si les TSA 

seront payés ou non. 

Ludovic JOACHIM, Trésorier du Syndicat apicole du Cantal : sont retenus pour le stage de 2 

jours les gens qui ont reçu le stage d’une semaine de la FNOSAD ? 

JM Sirvins : la question n’est pas réglée 

Visite sanitaire obligatoire imposée pour les apiculteurs. L’UNAF l’a refusée et ils ont reculé. 

Alain Rouchon, Administrateur du Syndical apicole du Rhône : problème   on a de moins en 

moins de TSA et difficultés à les former. Fin 2017 c’est bientôt et il faudrait une prolongation. 

JM Sirvins : Ils voulaient mettre les TSA et niveau minimal de BAC+2 > Marche arrière. 

Michel KERNEIS, Président de la Fédération des apiculteurs du Bas-Rhin : les coûts ? Quel 

ordre de grandeur ? 

JM Sirvins : Nous passons d’un système basé sur le bénévolat à un système où il va falloir payer. 

L’UNAF a refusé l’imposition du véto à l’apiculteur. 

Henri CLEMENT : volonté de faire rentrer le modèle apicole dans le modèle agricole et de mettre 

l’apiculture dans le tiroir. 

 

VIII- Affaires juridiques – Maître Bernard Fau  
 

Cheyenne (néonicotinoïdes) : audience en novembre, le rapporteur public avait conclu à 

l’annulation de l’AMM du Cheyenne > rejet de la requête. L’UNAF fait appel de la décision. 

Jugement début 2018. 
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Syngenta : destruction de semences de Gaucho en les enfouissant dans les terres > « semis 

haute densité » (jusqu’à 50cm d’épaisseur). 5 jours après le renvoi en correctionnelle de la société, 

elle s’est dissoute. Nous avons demandé qu’il soit reconnu que cette filiale ne pouvait être 

considérée comme « morte ». Objectif plus général : mettre fin à cette stratégie des grandes 

entreprises de gestion du risque pénal.  

TGI de Paris n’a pas fait les efforts d’innovation juridique attendus et il n’a pas suivi l’UNAF dans 

son raisonnement. 

Pas d’appel de cette décision : au pénal, un appel ne présente d’intérêt que si le procureur de la 

république fait appel de la décision. Or il l’a refusé. Conséquence : la Cour n’aurait statué que sur 

les intérêts civils de l’UNAF et non l’UNAF. Ces intérêts civils étant symboliques et ce qui nous 

intéressait étant les questions pénales, nous avons décidé de nous arrêter là. 

Suite plus politique : présenter à l’autorité politique la situation et y apporter remède. Soumission 

d’une modification du texte du Code pénal visant à interdire toute dissolution volontaire lorsqu’une 

société est mise en examen ou renvoyée devant le Tribunal Correctionnel. 

Tribunal de l’UE – Bayer – Syngenta : les deux entreprises ont attaqué le retrait partiel du 

marché de 3 néonicotinoïdes en 2013 devant le Tr. de l’UE. L’UNAF s’est constituée aux côtés de 

la Commission pour apporter ses 15 ans d’expérience en matière de contentieux sur les 

néonicotinoïdes. L’UNAF a été retenue parmi les intervenants autorisés. Le jugement du TUE est 

attendu d’ici un mois et demi. Il risque fort d’y avoir un pourvoi sur la décision. 

Ces dossiers ont poussé l’UNAF au rang des interlocuteurs privilégiés des pouvoirs publics.  

Henri CLEMENT : Si vous avez des questions d’ordre juridiques, n’hésitez pas à les transmettre, 

elles alimentent la rubrique juridique de Maître Parade, collaborateur de B.Fau. 

 

IX- Dossiers pesticides 
Gilles LANIO 

 

Interdiction des 

néonicotinoïdes 

Deux choses ont 

permis de faire 

pencher dans la 

balance. 

L’argumentaire Vrai-

Faux. Les chiffres des 

néonicotinoïdes. 

Dérogations délivrées 

par 3 ministères 

conjointement : 

Agriculture, 

environnement et 

santé. Les dérogations 

devraient être limitées. 
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Le dossier CIRE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

X- Réforme territoriale 
Henri CLEMENT 

13 nouvelles régions 

Fédérations à créer 

correspondant aux 

zones géographiques 

de nos nouvelles 

régions 

2 fédérations en train 

de se monter : Rhône 

Alpes Auvergne 

FAARA 9500 apis, 

environ 100 000 

ruches, 40 ruchers 

écoles ; nécessité 

d’être reconnue 

Languedoc Roussillon 

en cours 

Pierre CABE, 

Président de l’Abeille 
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landaise : en Aquitaine un an que nous travaillons ; AG constitutive le 10 mars ; statuts prêts ; à 

quoi peut servir une fédé régionale ? Rentrer en relation avec les instances de pouvoir ; mettre en 

place des formations initiales ; les ada sont de l’ordre technique donc pas de doublon 

Gilles LANIO : en Bretagne : les syndicats sont ok mais pas d’avancement 

Champagne Ardenne Lorraine Alsace : assoc des apis du grand est mais FRACA ne veut pas 

Nord Pas de Calais Picardie : rien 

Pour certaines demandes de financement, le regroupement à l’échelle régionale est important. 

Raphaël CALLES, Président des Hautes-Pyrénées : que vont devenir les syndicats 

départementaux ? 

Henri CLEMENT : pour obtenir des fonds il faut une visibilité régionale ; une fédé ne va pas 

prendre la place des syndicats départementaux 

Jacques KEMP, Président du SIARP et administrateur de l’UNAF : réflexion sur l’IDF ; dans les 

régions où les ada sont très influentes, problème ? 

Henri CLEMENT : être très clair sur les objectifs de chaque structure ; les syndicats 

départementaux s’occupent des calamités agricoles ; les subventions peuvent être octroyées à 

différentes structures ; on va récupérer les statuts de la région Auvergne Rhône Alpes 

Daniel BONNAFOUS, Président de l’Abeille tarnaise : confrontation ada ; dans notre région il y 

a une ada avec du personnel et notre syndicat n’en a pas 

 

XI- Règlementation 
Gilles Lanio 

 

Question : achat de 

nouvelles ruches ? 

Réponse : faire une 

déclaration hors 

période obligatoire si 

besoin d’un récépissé 

Henri CLEMENT : il 

faut déclarer pour les 

aides européennes 

Jacques BLOCH, 

Secrétaire du 

Groupement 

Syndical Apicole du 

Val-de-Marne : 

problème du nouveau 

formulaire = pas 

d’adresse exacte des 

ruchers 
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Henri CLEMENT : oui mais au moins il y a une déclaration 

Concernant le PAE, on a perdu une aide ; celle pour les analyses de miels  ; il faut réobtenir l’aide 

sur ces analyses ; êtes-vous d’accord ? 

Christian PONS : avec l’aide aux ruchers écoles 

Présents d’accord à l’unanimité. 
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XII- Le nouveau programme apicole européen 2017-2019 
Gilles LANIO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La formation des formateurs en 

ruchers écoles 

Marie-Claude PATINGRE, 

Administratrice du Syndicat 

Apicole du Val d’Oise : pas 

reçu de message de la part de 

l’UNAF 

Problème de mail sans doute 
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XIII- Les actions de l’UNAF en faveur de la filière :  
 

 

 

XIV- Stratégie pour défendre les miels en vrac et au détail 
Henri Clément 

Concurrence avec les faux 

miels, sur 1 million 400000T ; 

40% sont frauduleux 

Pas de réponse du MAAF 

10 000 tonnes de miel produits 

en 2016 ; prix pratiqués très 

bas ; stratégie à plusieurs 

niveaux : petites annonces 

gratuite dans la revue + 

évolution nette de l’étiquetage 

pour que l’origine des pays 

soit indiquée en montant une 

pétition avec des associations 

de consommateurs que vous 

relayerez auprès de vos élus 

Philippe Richer, Président 

de l’Abeille de l’Aisne : nous 

avons fait une demande en 
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reconnaissance en calamité agricole et c’est le parcours du combattant ; bâton dans les roues par 

la DDT ; obtenir les textes officiels sur cela 

Henri CLEMENT : pas les mêmes règles selon les départements ; pas d’harmonisation 

Gabriel PAGES, Président du Syndicat des apiculteurs du Puy-de-Dôme : pour le dossier de 

calamité, nous avons eu la chance d’avoir une technicienne de l’ada qui a beaucoup travaillé 

dessus ; il faut prouver la baisse de production avec une compta claire et bien tenue ; il faut se 

rapprocher de vos politiques 

Henri CLEMENT : 

concours national des 

miels de France à 

Paris avec une grande 

rigueur et largement 

médiatisé ; pour faire 

reconnaître la qualité 

de nos miels ; un tiers 

de miels médaillés ; 

médaille autocollante 

sur les pots ; fournir 

des jurés ;  

 

 

 

 

 

 

 

XV- CNTESA 
 

Charles HUCK, Administrateur de l’UNAF : historique  créé dans les années 90 ; au moment 

de la contestation du SPMF ; adhésion par des apis cotisants de solidarité mais pas 

d’opérationnalité uniquement des infos ; réactivation de cette association en 2016 

Henri CLEMENT : sur les études sur abeilles et insectes pollinisateurs par ex impact de l’eau de 

pluie 

Cf. Powerpoint spécifique 

HC : règlementation sur les vêtements d’apis sur les mailles des grilles de vareuse 

 

XVI- Frelon VV 
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Gilles LANIO : hors-série sorti ; pas de plan de lutte mais un plan de suivi de l’invasion ; le 

muséum n’a pas été honnête sur ce dossier car financements stoppés et donc il s’est tourné vers 

moi pour suivre l’expérience de terrain dans le Morbihan 

 

 

 

Utilisation 

d’insecticides pour 

détruire les nids… il 

vaut mieux prévenir 

l’utilisation de ces 

produits en piégeant 

au printemps. 

Utilisation du S02 : 

rejet répété de notre 

demande. Aucune aide 

du Ministère de 

l’agriculture sur le SO2 

mais travail pour faire 

autoriser le 

fénoxycarbe (600 000€ 

débloqué par le MAAF) 

Jacques KEMP, Président du SIARP et administrateur de l’UNAF : contact fin 2016 avec une 

grande firme spécialisée dans la microélectronique. Puce sur les frelons pour trouver les nids de 

frelons. L’entreprise a dit que c’était facile de retrouver le nid (Galiléo),  

Raymond SAUNIER, Administrateur du Syndicat apicole de la Gironde et membre 

d’honneur de l’UNAF : il faut détruire les nids, même inactifs car ils peuvent être des abris pour 

les frelons qui hibernent. + Destruction des nids au chalumeau = efficace. 

Hubert DURUPT, Président d’API-EST : les FREDON peuvent être des alliés. 

Gilles LANIO : il ne faut que les communes financent à 100% la destruction des nids sinon elles 

ne financeront pas le piégeage 

Gilles LANIO : oui c’est vrai mais leur tendance est de se tourner vers le muséum. Je 

recommande d’initier une réunion avec l’appui d’un parlementaire. Le FDGDON était à l’origine 

sceptique et a finalement revu sa position. 

Philippe JOUAN, Président du syndicat apicole d’Ille et Vilaine : très touchés par le frelon. 

Piégeage de printemps commencé avec les communautés de communes. Avoir l’appui des 

politiques. Certaines communes prennent en charge la destruction des nids. 

Henri CLEMENT : le Hors-série, faite le connaitre à vos élus, distribuer le gratuitement ! On peut 

adapter le Hors-série à vos régions en insérant si vous le souhaitez le mot de la collectivité qui 

soutient la diffusion du HS. Contactez-nous sur ce point ! Le coût des dégâts du frelon (pour les 

apis + pour les collectivités) : 1 million d’€ par département soit 50millions d’€ au niveau national. 
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Josiane VINUESA, Présidente de la Société charentaise d’apiculture : contact avec une 

chercheuse qui conseillait de ne pas compter sur les pouvoirs publics > une société privée doit 

porter le projet au niveau UE avec une équipe compétente. 

Nocivité des billes du paint-ball ? 

Gabriel Pages, Président du Syndicat des apiculteurs du Puy-de-Dôme : 98% d’eau, 2% de 

biocide – rémanence assez courte. C’est un moyen de destruction parmi d’autres... De mémoire, 

450€ les 1000 billes. 100 billes pour un gros nid. Gabriel insiste pour qu’il travaille sur un autre 

produit. 

 

XVII- Le cours des miels au détail 
 

Jean LACUBE, Président du GABI et membre d’honneur de l’UNAF 

- mouvement de fond : le miel se vend de plus en plus en épicerie fine. 

(NB : les relevés des marchés sont sous-estimés mais plus de 1000 relevés, c’est bien et cela 

nous donne une vision de plus en plus fiable) 

- multiplicité des conditionnements : totale liberté des apiculteurs sur ce point. 

- le prix du miel augmente. NB : cette étude ne doit pas être publiée telle quelle, dut à des 

contrainte de la DGCCRF (pour éviter les ententes sur les prix). 

- Romarin et châtaignier, on note un comportement particulier : chute du romarin depuis 4 ans + 

pas de hausse du châtaignier. Explication : faible récoltes françaises, donc approvisionnement à 

l’étranger ou ces miels sont moins chers. 

Accroissement moyen de 36%. Dans les GMS, 46%. 

C’est un travail CNTESA. 

Dans la revue d’avril, certaines diapos paraîtront. 
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XVIII- Bilan des assurances 2016 
 

Félix GIL, Administrateur du Syndicat l’Abeille gasconne et membre d’honneur de l’UNAF 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nouveaux tarifs : option 3 a été découpée en 2. La formule 3B donne droit à de meilleurs 

remboursements. 

La question des attestations d’assurances : ce travail peut être délégué au syndicat.  

NB : la déclaration de ruches à la DGAL est nécessaire pour avoir droit au remboursement. 

Les conditions générales et particulières ? Elles vont être mises en ligne sur le site. 

Christian PONS, Président de l’Abeille héraultaise et trésorier de l’UNAF : il faut que les 

syndicats appliquent le montant de l’UNAF au centime près. 

Jacques KEMP, Président du SIARP et administrateur de l’UNAF : avec la nouvelle procédure 

de déclaration de ruches, il y aura forcément une différence car on déclare ruches, ruchettes et  

nucléis…. 

Félix GIL : les assurances couvrent ruches et ruchettes 
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XIX- Les partenariats 
Henri CLEMENT 

 

Egalement partenariat 

avec Hortis, 

responsables 

d’espaces nature en 

villes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

XX- Le Label BEE FRIENDLY® 
 

Anne FURET, Chargée de projet dossiers environnementaux de l’abeille UNAF  

Liste de 29 pesticides 

interdits dont les néonics 
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Christian PONS : cette 

association créée par 

l’UNAF avait besoin de 

fonds, donc décision du 

CA d’abonder dedans ; 

rachat de la marque 
Antoine CARON, membre de 

l’Abeille héraultaise et 

conseiller scientifique de 

l’UNAF : travail depuis 2 ans 

au sein du comité de 

labellisation ; outil pour 

commencer la transition des 

pratiques des agriculteurs 

 

 

XXI- Le label APIcité® 
 

Marlyse BOUCOUR, Administratrice du GABI et de l’UNAF 

 

Label mis en place en 

2016. Il s’adresse aux 

communes quelque 

soit leur taille. 

Raphaël CALLES, 

Président du 

Syndicat des Hautes-

Pyrénées : les 

syndicats devraient 

être informés avant la 

labélisation de la 

commune. Le syndicat. 

Henri CLEMENT 

reconnaît l’erreur 

Désolés d’avoir 

commis cet impair. A 

l’avenir nous 

demanderons un avis écrit de la part du syndicat départemental. Par ailleurs, le label doit être 

exploité et affiché. On compte sur le syndicat départemental pour contrôler que ce label est affiché 

et utilisé. Nous avons des plaquettes : utilisez-les pour rencontrer vos communes. 

Alain BARON, Président du syndicat apicole de l’Yonne : la commune de Sens va postuler. 

Quels outils pour diffuser ? 
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- 6 diapos que nous allons envoyer aux PTS + des plaquettes 

Pour la prochaine session, les questionnaires doivent être remis le 31/04. 

Petites communes : tarif 150€ 

 

 
 

XXII- COMMUNICATION 
Henri CLEMENT félicite le 

travail de notre attachée de 

presse souffrante ; grande 

reconnaissance de l’UNAF dans 

les médias 
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XXIII-  Le programme Abeille sentinelle de l’environnement® 
Henri CLEMENT 

 

Le nombre de 

partenariats va 

augmenter en 2017 du 

fait du partenariat avec 

le Ministère de 

l’environnement 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

+ de 60000 personnes ont 

participé l’année dernière 

cette année, nouveaux 

supports pédagogiques : frise 

de l’abeille dans le temps. 
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TEPCV : convention 

UNAF et MEEM 

Raphaël CALLES, 

Président du 

Syndicat des Hautes-

Pyrénées : 

changement de 

majorité ? La 

convention est-elle 

toujours valable ? 

Henri CLEMENT : oui 

 

 

 

 

 

 

 

 

XXIV- La revue Abeilles et Fleurs 
Henri CLEMENT 
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XXV- Le 21ème  congrès national de l’apiculture françaises 
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Henri CLEMENT 

félicite Gabriel 

PAGES 
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XXVI- Les rendez-vous de 2017 

 

 

 

 

XXVII- Questions diverses 
Henri CLEMENT 

- Présidentielles et législatives : nous comptons sur vous pour relayer les questionnaires aux 

candidats aux législatives. Nous aurons besoin d’eux pour la suite.  

- Appel aux bonnes volontés pour aider : si vous avez des compétences, n’hésitez pas à faire 

remonter, nous attendons vos contributions. 

 

Gilles LANIO met fin à l’AG en remerciant l’ensemble des participants. 

 

 

 

 

 

 

 
 


